

ОБ УЧАСТИИ АМЕРИКАНСКИХ РАБОЧИХ В ВОССТАНОВЛЕНИИ НАРОДНОГО ХОЗЯЙСТВА СОВЕТСКОЙ РЕСПУБЛИКИ

Г. Е. РЕЙХБЕРГ, Б. С. ШАПИК

В период иностранной военной интервенции 1918—1920 гг. пролетариат зарубежных стран протянул руку братской помощи трудящимся республики Советов. Без такой помощи, как указывал В. И. Ленин, мы не смогли бы победить полчища внешней и внутренней контрреволюции. Международная пролетарская солидарность проявлялась в самых различных формах — собрания, митинги, выступления в печати в защиту первого в мире государства рабочих и крестьян, сбор средств, отказ грузить снаряжение для войск интервентов и т. д. После окончания гражданской войны и снятия блокады впервые стала возможной производственная помощь иностранных рабочих в восстановлении народного хозяйства Советской России.

В резолюции, принятой IV конгрессом Коминтерна 5 декабря 1921 г. по вопросу о пролетарской помощи нашей стране, говорилось: «Ввиду жизненного значения Советской России для всех трудящихся, к поддержке ее должны быть привлечены не только политические силы мирового пролетариата, но также максимум его экономических сил. Каждая фабрика, каждая мастерская, которую Советской России удастся организовать, не прибегая к кредитам капиталистов, а исключительно при поддержке рабочих, означает реальную помощь в борьбе против разбойничьей политики империализма и укрепляет международный пролетариат в борьбе против своего классового врага — буржуазии»¹. В нашу страну из-за рубежа прибывали специально организованные промышленные отряды и сельскохозяйственные коммуны. Число желающих ехать на работу в Советскую Россию увеличивалось еще и в связи с начавшимся на Западе промышленным кризисом и ростом безработицы. «В Америке,— писал В. И. Ленин в марте 1919 г.,— в самой сильной и самой молодой капиталистической стране — громадное сочувствие рабочих масс к Советам»². Как только в начале 1919 г. в Нью-Йорке была организована советская миссия, ее стали осаждать тысячи людей, просивших разрешение на выезд в Россию.

В своих воспоминаниях первый представитель РСФСР в США Л. К. Мартенс рассказывает, что почти вся двухлетняя деятельность советской миссии в США протекала в условиях полного сочувствия и огромных симпатий к нашей социалистической республике со стороны выходцев из России. Этот трудовой люд, испытав на себе всю тяжесть гнета и преследований царского самодержавия, был вынужден до революции покинуть свою родину, уехать в далекие чужие края в поисках куска хлеба. Однако, прибыв в «обетованную» американскую землю, переселенцам пришлось горько разочароваться, так как они скоро убедились, что здешние капиталисты отнюдь не лучше русских. Америка оказалась раем для богатых, адом для бедных, страной, где господствует звериная мораль: «человек человеку — волк». «Уже в самом начале деятельности миссии,— отмечает Мартенс,— у нас возник план — использовать симпатии и сочувствие этих людей и привлечь лучших из них для экономического возрождения Советской России»³.

Созданные в 1919 г. «Общество технической помощи Советской России» и «Общество друзей Советской России» (имевшее свои филиалы в ряде городов США и Канады) содействовали организации русских переселенцев в промышленные отряды по разным специальностям и сельскохозяйственные коммуны для отправки в РСФСР⁴. Страстное желание узнать правду о русской революции всегда привлекало на лекции и собрания, устраивавшиеся «Обществом технической помощи Советской России», большое

¹ «Бюллетень IV конгресса Коммунистического Интернационала», № 31, 9 декабря 1921 г.

² В. И. Ленин. Соч., т. 28, стр. 455.

³ «Исторический архив», 1958, № 5, стр. 148.

⁴ Об отношении В. И. Ленина к деятельности этих обществ см. Ленинский сборник XXIII, стр. 38, 39; XXXVI, стр. 302. Некоторые подробности о промышленных и сельскохозяйственных отрядах, направлявшихся из США в Советскую Россию в 1920—1921 гг., см. в газете «Экономическая жизнь», 1 января 1922 г.

количество рабочих, симпатизировавших молодой Советской республике. Сообщение нью-йоркской газеты «Русский голос» о том, что 30 сентября 1919 г. в зале «Одиториум» выступит Л. К. Мартенс с докладом на тему «Современное техническое положение в Советской России», собрало массу слушателей. Бывший секретарь нью-йоркского отделения «Общества технической помощи Советской России» Б. В. Лосев рассказывает: «Организуя это собрание, руководство «Общества» предполагало, что явится примерно несколько сот человек. Фактически к открытию собрания явилось несколько тысяч человек, которые не смогли войти внутрь зала и загрохотали всю 15-ю улицу. Они не хотели уходить, не услышав доклад советского представителя Мартенса. В этот вечер докладчикам пришлось выступить три раза подряд, однако далеко не все желающие смогли прослушать вызвавшие такой большой интерес доклады»⁵.

К 1922 г. «Общество технической помощи Советской России» насчитывало 75 ячеек с 6,5 тыс. членов, регулярно плативших членские взносы⁶. Каждая ячейка имела свою школу, в том числе по изучению тракторов, автомобилей, электротехнического оборудования и др. В Нью-Йорке, например, функционировала большая тракторная школа с инвентарем стоимостью до 50 тыс. долларов.

В движении по оказанию помощи Советской России в США, как и в других капиталистических странах, участвовали не только рабочие, но и прогрессивная часть интеллигенции.

Как вспоминает Б. В. Лосев, делегация «Общества технической помощи Советской России» обратилась к крупнейшему американскому инженеру-электротехнику Карлу Штейнмецу с просьбой оказать содействие техническому развитию нашей страны своими советами и консультациями. Свидание со Штейнмцем состоялось 19 июня 1920 г. в г. Скенектеди, на его квартире. Штейнмец очень тепло принял членов делегации. Он с большим увлечением расспрашивал о В. И. Ленине, об экономике Советской России и т. д. В частности, Штейнмец очень интересовался развитием электрификации в нашей стране и высказал ряд полезных соображений в отношении высоковольтных передач⁷. Штейнмец выразил пожелание быть в курсе всех экономических и промышленных проблем Советской республики и заявил, что он будет рад в любое время помочь нашим специалистам советами и указаниями технического порядка. В настоящее время, сказал Штейнмец, Советская страна представляет собой единственное светлое пятно во всем мире и невозможно представить себе ничего более современного и полезного, нежели деятельность «Общества технической помощи Советской России».

В феврале 1922 г. К. Штейнмец передал уезжавшему в Москву Б. В. Лосеву письмо для В. И. Ленина⁸. «Жаль, что не могу ехать с Вами,— сказал он,— очень-очень жаль. Мне кажется, результаты мировой войны таковы, что если б не установление советского строя в России, то жизнь вообще не имела бы никакой ценности... Пусть в России, узнают, что я и многие другие сочувствуют их цели, что всем сердцем и разумом мы с ними. Обязательно надо пожелать русским успеха в дьявольски трудном деле, которое они начали»⁹.

21 февраля 1921 г. В. И. Ленин в записке Н. П. Горбунову ставит вопрос об использовании отдельных групп американских рабочих для участия в восстановлении народного хозяйства Советской республики¹⁰.

В апреле 1921 г. в Петроград прибыл небольшой (41 человек) кооператив строительных рабочих, который привез с собой полный комплект оборудования мастерской для постройки легких домов американского типа (на сумму около 25 тыс. долларов), а также продовольствие на 6 месяцев¹¹. Кооператив был направлен в Донбасс. Туда же выехала позднее группа из 32 американских шахтеров, хорошо знакомых с работой

⁵ По неопубликованным воспоминаниям Б. В. Лосева. На собрании выступил также сотрудник миссии Б. Л. Рустам-бек с докладом «Военное положение Советской России».

⁶ См. беседу с представителем «Общества технической помощи Советской России». «Экономическая жизнь», 18 ноября 1922 г.

⁷ В 1922 г. по указанию Г. М. Кржижановского были подобраны и посланы Штейнмецу информационные материалы о плане ГОЭЛРО и др.

⁸ См. письмо К. Штейнмеца В. И. Ленину от 16 февраля 1922 г. и ответ В. И. Ленина Штейнмецу от 10 апреля 1922 г. В. И. Ленин. Соч., т. 35, стр. 473—474. См. также «Правда», 19 апреля 1922 г.

⁹ Б. В. Лосев. «История одной переписки», «Вечерняя Москва», 22 апреля 1960 г.

¹⁰ Ленинский сборник XXXVI, стр. 199, 200.

¹¹ «Экономическая жизнь», 1 января 1922 г.

врубовых машин. «Несмотря на свою малочисленность,— писала «Экономическая жизнь»,— группа имеет большое значение, как показательная, ибо все рабочие, сталкивающиеся в работе с американскими товарищами, убедились в том, что при наших трудных условиях можно увеличить производительность работы машин и конвейеров»¹².

21 июня 1921 г. Л. К. Мартенс представил В. И. Ленину доклад, в котором говорилось о необходимости привлечения в нашу промышленность иностранных рабочих и, главным образом, русских эмигрантов¹³. В докладе сообщалось, в частности, что в январе 1921 г. один из крупнейших профсоюзов США — союз машинистов обратился к советскому представителю с предложением организовать для отправки в Россию группу квалифицированных механиков (2 тыс. человек).

Ознакомившись с докладом, В. И. Ленин 22 июня 1921 г. направил Л. К. Мартенсу письмо, в котором сформулировал основные принципы использования американских рабочих в промышленности и сельском хозяйстве Советской России¹⁴. Ленинские указания легли в основу постановления СТО от 22 июня 1921 г., предусматривавшего необходимость привлечения организованных групп рабочих из зарубежных стран для поднятия производительных сил страны и «сдачи им фабрик и заводов на правах и условиях, подлежащих разработке со стороны ВСНХ и утверждению в установленном порядке»¹⁵. На основании этого постановления голландскому инженеру-коммунисту С. Ю. Рутгерсу была предоставлена возможность немедленно выехать на Урал и в Кузбасс для выявления на месте источников сырья и предприятий, на которых было бы целесообразно использовать американскую промышленную эмиграцию.

В течение второй половины 1921 г. группа американских рабочих и инженеров во главе с С. Ю. Рутгерсом и видным деятелем американского рабочего движения В. Хейвудом вела переговоры с Советским правительством о передаче им в эксплуатацию части Кузнецкого каменноугольного бассейна.

В. И. Ленин лично составил проект постановления СТО о соглашении с группой Рутгерса, принятый Политбюро ЦК РКП(б) 20 октября. 21 октября этот проект был утвержден СТО, а 25 октября — Совнаркомом¹⁶. 26 ноября 1921 г. договор был заключен, после чего была создана так называемая «Автономная индустриальная колония Кузбасса», (сокращенно АИК Кузбасса)¹⁷. Позднее В. И. Ленин писал: «Это исключительная концессия, предоставленная нами американским рабочим по специальному разрешению Политбюро»¹⁸. В. И. Ленин придавал большое значение соглашению с группой Рутгерса.

В своих воспоминаниях С. Ю. Рутгерс приводит интересные подробности об организации этого предприятия. По его словам, В. И. Ленин высоко оценивал план созда-

¹² «Экономическая жизнь», 17 декабря 1922 г.

¹³ ЦПА ИМЛ, ф. 19, оп. 3, л. 70. Доклад Л. К. Мартенса приложен к протоколу № 224 заседания СТО от 22 июня 1921 г. Подробная статья по этому вопросу была помещена в газете «Экономическая жизнь» (20 июля 1921 г.), а затем перепечатана в ежемесячном информационном журнале «Soviet Russia» (v. V, № 4, 1921, p. 156—158). Журнал этот, начавший издаваться в Нью-Йорке с июня 1920 г., знакомил широкие круги американской общественности с жизнью Советской республики. На его страницах публиковались материалы о промышленной и сельскохозяйственной эмиграции из США и деятельности указанных выше «Обществ».

¹⁴ Ленинский сборник XX, стр. 200.

¹⁵ Там же, стр. 202.

¹⁶ Ленинский сборник XXIII, стр. 37—46; XXXVI, стр. 331—333, 341—343. См. также воспоминания Л. К. Мартенса («Исторический архив», 1958, № 5, стр. 150).

¹⁷ Э. Б. Генкина. Интернациональные связи рабочего класса СССР в годы восстановительного периода (1921—1925 гг.). Сб. статей «Памяти академика Анны Михайловны Панкратовой», М., 1958, стр. 478—497. Подробнее об этом см. е. е. же. Ленин — председатель Совнаркома и СТО, М., 1960, стр. 153 и сл., а также Е. М. Полянская. Из истории социалистической индустриализации Сибири, «Вопросы истории», 1956, № 8, стр. 18 и сл.; Е. е. же. Автономная индустриальная колония «Кузбасса» (1921—1927 гг.). «Труды научной конференции по истории черной металлургии Кузбасса, посвященной 140-летию Гурьевского завода (1816—1956)». Кемерово, 1957, стр. 106 и сл.; Е. А. Кривошеева. Из истории «Автономной индустриальной колонии Кузбасса», «Доклады и сообщения научной конференции по истории Сибири и Дальнего Востока», Томск, 1960, стр. 217 и сл.; «Экономическая жизнь», 17 и 31 октября 1922 г.; «Жизнь Сибири», 1924, № 3—4. Интересный материал об условиях работы американских специалистов в Кузбассе содержится в рассказе Теодора Драйзера «Эрнита» (Т. Драйзер. Собр. соч., М., 1955, т. 1, стр. 515—550).

¹⁸ Ленинский сборник XXXVI, стр. 467.

ния АИК Кузбасса не только как вклад в восстановление разрушенной промышленности Сибири и Урала, но и как практическое осуществление идеи международной пролетарской солидарности¹⁹.

АИК Кузбасса привлекла большое внимание за границей и особенно в США. В Нью-Йорке, например, издавался специальный орган «Кузбасский бюллетень», где писали не только о деятельности колонии, но и вообще о строительстве в Советской России. Некоторые буржуазные специалисты выразили готовность безвозмездно помогать АИК в качестве технических консультантов. В Советскую Россию приехали и работали в системе АИК Кузбасса известные американские инженеры Ван-Гуфен, А. Пирсон и др.

«Общество технической помощи Советской России» направило в нашу страну в 1921 г. высококвалифицированных рабочих-швейников (модельеров, закройщиков, механиков по швейным, закройным и гладильным машинам и др.). Первая группа состояла из 75 человек, вторая (приехавшая в 1922 г.) — из 100 человек. На личные средства рабочих, а также на средства «Общества технической помощи» были закуплены и привезены в Советскую Россию полный комплект электрошвейных, закройных и гладильных машин и другое оборудование, а также автомашины на общую сумму более 100 тыс. долларов.

По приезде в Москву американские рабочие приняли решение все привезенное оборудование передать в дар Советскому правительству. С их помощью в Москве была организована первая механизированная швейная фабрика треста «Московшвей», на которой работало более 600 человек. Американские рабочие постановили присвоить ей имя Коминтерна. Для организации фабрики по личному указанию В. И. Ленина было выделено четырехэтажное здание²⁰. При реконструкции этого помещения часто приходилось сталкиваться с большими трудностями в получении необходимых строительных материалов, что задерживало пуск фабрики. Рабочие решили обратиться за помощью непосредственно к В. И. Ленину²¹. Несмотря на чрезмерную загруженность, В. И. Ленин чутко отнесся к просьбе швейников и сделал конкретные распоряжения по этому поводу²².

В письме к представителю «Объединенного союза американских швейных рабочих» С. Хилману от 13 октября 1921 г. В. И. Ленин высоко оценивал деятельность американских рабочих, пришедших на помощь молодой республике Советов. «Преданные делу, энергичные передовые рабочие Америки,— писал он,— пойдут во главе всех рабочих из ряда промышленных стран, несущих Советской России свои технические знания, свою решимость пойти на лишения ради помощи рабоче-крестьянской республике для восстановления ее хозяйства»²³. 9 февраля 1922 г. В. И. Ленин направил на имя С. Хилмана телеграмму с приветствием всем активным работникам «Русско-американской индустриальной корпорации» (РАИК), основанной «Объединенным союзом швейных рабочих Америки»²⁴.

Помимо промышленных отрядов, в США были организованы в 1921—1922 гг. сельскохозяйственные коммуны для отправки в Советскую Россию.

Ознакомившись с планом возвращения на Родину выходцев из России, В. И. Ленин, как вспоминает Л. К. Мартенс, немедленно выдвинул идею вовлечь их в восстановление сельского хозяйства Советской страны. Обсуждая этот план,— пишет Мартенс,— Ленин «не раз ставил вопрос о насаждении у нас, по возможности в каждом уезде, большого числа сельскохозяйственных коммун, оборудованных по последнему слову американской техники и долженствовавших служить примером культурного ведения хозяйства для отсталого русского крестьянства. На пути осуществления этого плана стояли

¹⁹ С. Рутгерс. Встречи с Лениным. «Историк-марксист», тт. 2—3 (42—43), 1935, стр. 95. Значение этого момента Рутгерс отметил в письме от 18 декабря 1959 г., авторам настоящего сообщения.

²⁰ По неопубликованным воспоминаниям членов инициативной группы американских рабочих по организации швейной фабрики № 36 в Москве Д. З. Ашкенадзи и Д. Д. Бабич.

²¹ О. Д. Соколов. Письма В. И. Ленину из-за рубежа, «История СССР», 1960, № 2, стр. 120—121.

²² Ленинский сборник XX, стр. 201.

²³ В. И. Ленин. Соч., т. 35, стр. 448—449.

²⁴ Ленинский сборник XXXVI, стр. 423, 424; ЦПА ИМЛ, ф. 19, оп. 3, л. 112.

огромные трудности. Тем не менее несколько десятков таких сельскохозяйственных коммун прибыли в Советскую Россию и часть из них с успехом осела в разных частях страны»²⁵.

«Общество друзей Советской России» собрало среди американских рабочих около 2 млн. долларов на приобретение машин, тракторов, продовольствия, одежды и т. п. для сельскохозяйственных коммун, отправлявшихся в Советскую Россию. Более 50 тыс. долларов было затрачено на организацию американского тракторного отряда, в распоряжении которого находилось 22 трактора. Возглавлял отряд преподаватель сельскохозяйственного колледжа Гарольд Вэр²⁶. В состав его входили фермеры и механики Ч. Гек, Ж. Броккер, Д. Иверсон, О. Энстром, М. Мелинг, Д. Шелонборгер и агроном — жена Г. Вэра. Американцы обосновались в совхозе «Тойкино» Пермской губернии, в 72 км от железной дороги²⁷. Отряд оказал большую помощь в пропаганде методов коллективной обработки земли среди местного крестьянства.

Г. Вэр в статье «Американский тракторный отряд» писал, что молодые крестьяне и красноармейцы быстро освоились с работой тракторов. Их трудовой энтузиазм, по выражению Г. Вэра, «открыл американским ребятам секрет» успеха нашего народа в революции²⁸. Члены тракторного отряда подчеркивали, что они не концессионеры, а искренние друзья советских людей. Весь собранный урожай они решили безвозмездно передать РСФСР²⁹.

«Обществом технической помощи Советской России» были организованы также сельскохозяйственные коммуны: канадская — «Михеево» (обосновавшаяся в Тираспольском уезде Одесской губернии) и нью-йоркская — «Иры» (в Кирсановском уезде Тамбовской губернии).

В 1921 г. в штате Вашингтон была создана сельскохозяйственная коммуна «Сеятель», главным образом из числа переселенцев различных национальностей, выехавших из России в США до революции³⁰. Каждый коммунар внес свой пай — 500 долларов. На собранные деньги были куплены тракторы и другие сельскохозяйственные машины, доставленные затем в Советскую Россию. Осенью 1922 г. первая группа коммунаров (88 человек) получила участок целинной земли — 5291 га — в районе Западного коннозаводства Сальского округа Северо-Кавказского края. «Мы ехали в Советскую Россию, — говорили коммунары, — чтобы помочь русским рабочим строить новую жизнь, новую рабочую, социалистическую Россию». Общее собрание коммунаров решило: «Приехав в Советскую Россию, осев на земле, будем работать на коммунистических началах — коммуной, как высшей формой производства»³¹. Успешная деятельность коммуны «Сеятель» получила широкую известность. «Коммуна «Сеятель», — писал В. Овечкин, — не замыкалась от окружающего населения. Слава об этой образцовой, высокопродуктивной коммуне разносилась далеко по стране. Из разных мест приезжали ходоки-крестьяне, группами и в одиночку, с просьбой принять их в Коммуну. И Коммуна использовала все возможности для расширения своего состава»³².

Другая сельскохозяйственная коммуна, «Новый мир», была организована в Кливленде (штат Огайо). Она объединяла 120 квалифицированных трактористов, механиков, слесарей, электриков и т. д. 48 из них были членами Коммунистической партии США. При содействии «Общества технической помощи Советской России» коммуна была обеспечена продовольствием на два года, одеждой, семенными материалами высокого качества, тракторами и прицепными орудиями к ним, различным сельскохозяйственным инвентарем, грузовыми автомашинами, оборудованием для механической мастерской,

²⁵ «Исторический архив», 1958, № 5, стр. 148.

²⁶ Ленинский сборник XXXVI, стр. 465, 501, 503. Характерно, что на всех привезенных машинах и запасных частях имелось «леймо»: «Дар русскому рабочему от рабочего Америки».

²⁷ «Известия», 11 июня 1922 г.; «Правда», 15 октября 1922 г. См. также «Дело трудящихся всего мира», сб., М., 1957, стр. 207—213.

²⁸ «Правда», 15 октября 1922 г.

²⁹ «Известия», 11 июня 1922 г.

³⁰ Подробнее о коммуне «Сеятель» см. М. А. Бросимов. Коммуна в степи, «Социалистическая реконструкция сельского хозяйства», 1937, № 1—10; В. Овечкин. Усмирители сухоя, «Мастера урожая», кн. 2, Ростов н/Дону, 1936.

³¹ П. Я. Тадеуш. Американская коммуна «Сеятель», М.—Л., 1930, стр. 13, 18.

³² В. Овечкин. Указ. соч., стр. 161

водяной турбиной для электростанции, ветряным двигателем, инкубатором, брезентовыми палатками и т. п.

В августе 1922 г. коммуна «Новый мир» прибыла в РСФСР. Советское правительство выделило для нее бывшую помещичью землю в местечке Ружино Таращанского уезда Киевской губернии. В течение двух лет коммунары построили 10 жилых домов, коровник на 100 голов, конюшню на 30 лошадей, электростанцию, механическую мастерскую, водонапорную башню, столовую, бани, отремонтировали мельницу. Восстановив бывший помещичий дом, они организовали там районный клуб и библиотеку. Благодаря машинной обработке земли, коммунары получали хорошие урожаи сортовых семян и сдавали их государству для снабжения совхозов; было создано племенное животноводство.

Местные крестьяне постоянно обращались за советами к коммунарам. Сельскохозяйственная коммуна «Новый мир» просуществовала до 1930 г. В связи с проведением коллективизации в 1930 г. на ее базе был организован большой колхоз им. В. И. Ленина³³.

Такие коммуны в то время имели большое значение для советского сельского хозяйства: оснащенные новыми, не знакомыми нашим крестьянам машинами, они наглядно показывали выгоду культурной обработки земли и коллективного ведения хозяйства.

В. И. Ленин вошел с ходатайством в Президиум ВЦИК о признании наиболее выдающихся хозяйств образцовыми и об оказании им специальной помощи, необходимой для благоприятного развития их работы. 9 ноября 1922 г. Президиум ВЦИК принял соответствующее постановление³⁴.

Подводя итоги братской помощи, оказанной международным пролетариатом Советской России, В. И. Ленин в письме секретарю Межрабпома³⁵ (декабрь 1922 г.) отмечал, что все это многообещающие начинания в деле братской помощи рабочих для содействия экономическому восстановлению Советской России. «Наряду с продолжающимся сильным политическим давлением на правительства буржуазных стран с требованием признания Советской власти, широкая экономическая помощь мирового пролетариата является в данный момент лучшей и наиболее практической поддержкой Советской России в ее тяжелой экономической войне против империалистических центров и лучшей поддержкой в деле строительства социалистического хозяйства»³⁶.

³³ По неопубликованным воспоминаниям бывшего председателя коммуны «Новый мир» Я. Г. Дудкина.

³⁴ Ленинский сборник XXXVI, стр. 504.

³⁵ Межрабпом был создан в ответ на обращение В. И. Ленина к международному пролетариату 2 августа 1921 г. в связи с неурожаем и голодом в некоторых районах страны. В. И. Ленин писал: «Требуется помощь. Советская республика рабочих и крестьян ждет этой помощи от трудящихся, от промышленных рабочих и мелких земледельцев» (В. И. Ленин. Соч., т. 32, стр. 477).

³⁶ В. И. Ленин. Соч., т. 35, стр. 479—480.

